

RAPPORT DE W. L. MACKENZIE KING, COMPAGNON DE L'ORDRE DE
SAINT-MICHEL ET DE SAINT-GEORGES,

Commissaire nommé pour s'enquérir des pertes subies par les Chinois résidant à Vancouver, C.-B., lors des émeutes anti-asiatiques qui ont eu lieu au mois de septembre 1907.

A SON EXCELLENCE LE GOUVERNEUR GÉNÉRAL EN CONSEIL :

J'ai l'honneur de vous présenter mon rapport sur les résultats de l'enquête que j'ai tenue en vue de déterminer les pertes subies par les Chinois résidant à Vancouver, C.-B., lors des émeutes anti-asiatiques qui ont eu lieu au mois de septembre 1907.

Cette enquête a été faite conformément à la commission royale émise le 25 mars 1908 et dont une copie est ci-annexée.

Lorsque la commission a été émise, j'étais absent en Angleterre, ayant été chargé de conférer avec les autorités de la Grande-Bretagne au sujet de l'immigration orientale au Canada et particulièrement de l'immigration de l'Inde. Je suis parti pour Vancouver aussitôt qu'il m'a été possible de le faire après mon retour au Canada. J'y suis arrivé le dimanche 24 mai. Le gouvernement chinois n'a aucun consul ni aucun autre représentant au Canada. Je constatai, cependant, en arrivant à Vancouver, que M. Tung Cheng Ling, attaché de la légation chinoise impériale à Londres, Angleterre, s'était rendu là pour être présent à l'enquête et que M. Owyang King, consul de Chine à San-Francisco et M. Moy Box Hin, consul de Chine à Portland, Océan, s'étaient aussi rendus à Vancouver dans le même but.

Le lundi 25 mai, je fis insérer l'avis suivant dans trois journaux quotidiens de Vancouver et fis publier une traduction de cet avis dans les deux journaux chinois locaux, dont l'un paraît tous les jours et l'autre trois fois par semaine :

"AVIS PUBLIC.

"Le soussigné, nommé commissaire sous l'empire du statut révisé relatif aux enquêtes concernant les affaires publiques, pour s'enquérir des pertes subies par les Chinois résidant à Vancouver, C.-B., lors des émeutes qui ont eu lieu dans cette ville au mois de septembre 1907, donne par les présentes avis à tous ceux qui ont des réclamations à présenter qu'il sera à la salle Pender, rue Pender, entre 10.30 heures de l'avant-midi et 4.30 heures de l'après-midi, mardi, mercredi et jeudi, les 26, 27 et 28 courant, pour recevoir ces réclamations, et qu'aucune réclamation qui n'aura pas été produite dans le délai ne sera examinée. L'enquête sur lesdites réclamations sera commencée immédiatement, et le soussigné sera prêt à entendre tous ceux qui désireront lui exposer les raisons qu'ils ont à invoquer à l'appui de leurs réclamations.

"W. L. MACKENZIE KING,

"Commissaire.

"Daté à Vancouver, ce 25e jour de mai 1908."